Editorial

El país demanda de la academia propuestas concretas para los problemas que impiden su progreso y el bienestar de sus habitantes. Es por ello que la revista *Realidad y Reflexión* n.º 43 presenta una serie de perspectivas sobre temas nacionales con análisis, pero también con soluciones ante la urgente necesidad de acciones para el desarrollo.

"La investigación aislada es estéril" y, en consonancia con esta afirmación del científico suramericano Robert Valeris, la Universidad Francisco Gavidia, a través de su Instituto de Ciencia, Tecnología e Innovación ofrece en esta nueva edición una serie artículos que abordan temas de violencia, tecnología, educación y desarrollo productivo alineados con la realidad nacional.

Iván Gómez y Nohel Meléndez analizan el tema de la violencia a partir de la investigación hemerográfica. Gómez aborda los intentos de los últimos cuatro Gobiernos salvadoreños por ejecutar políticas de prevención de la violencia dirigidas a jóvenes, con los resultados por todos conocidos; y Meléndez relata la llegada y permanencia del narcotráfico en el país. Por su parte, Roberto Carbajal, con un matiz propositivo, explica cómo el arte puede ser un instrumento para la reinserción social de la población privada de libertad.

Fidel López revela cómo influye el uso de los teléfonos celulares dentro de las aulas universitarias.

Víctor Cuchillac y James Humberstone, en el ámbito tecnológico, ofrecen una caracterización de las organizaciones virtuales y de la firma electrónica, respectivamente, como prácticas que están generando nuevas maneras de interacción comercial y empresarial.

Y desde el Laboratorio de Nanotecnología, el equipo integrado por Rainer Christoph, Romeo Muñoz y Ángel Hernández expone, a través de siete ejemplos, cómo la manufactura aditiva (impresión 3D) representa una oportunidad para la fabricación de bienes y artículos destinados a los sectores automotriz, industrial, electrónico y médico en El Salvador.

Finalmente, Alicia Urquilla analiza cómo el entrenamiento laboral en los países de la Unión Europea influye positivamente en la competitividad empresarial.

Esta edición brinda conocimientos para ser compartidos, analizados y puestos en práctica por los actores de la sociedad salvadoreña. Se invita a toda la comunidad universitaria de la UFG a continuar enviando sus investigaciones y aportes para el fortalecimiento de la revista *Realidad y Reflexión* e incidir en los cambios que el país reclama.